

Sprache.Macht.Wirklichkeit – Postkarten zur Sensibilisierung für diskriminierende Sprache – 2020

ben, wurden zu einer kritischen Verwendung ihrer Sprache angeregt und sensibilisiert. Sie haben sich mit dem Thema auseinandergesetzt und darüber in ihrem Umkreis diskutiert.

Zielgruppe

Besucher*innen von Kneipen, Bars und anderen öffentlichen Orten

Methode

Postkarten

Stichwörter / Themen

Diskriminierung, Machtverhältnisse, Rassismus, Sprache, kritisches Weißsein

Beschreibung

Hiruth, Sara und Jasmin haben sich in ihrem Projekt mit der Kreation von Wirklichkeit durch Sprache beschäftigt. Sie wollten zeigen, wie sehr Sprache Machtverhältnisse und gesellschaftliche Werte widerspiegelt, reproduziert und manifestiert.

Um dieses Ziel zu erreichen, wurden vier verschiedene Postkarten zu den Begriffen SCHWARZFAHREN, SCHWARZES SCHAF, SCHWARZMALEREI und SCHWARZ SEHEN erstellt und in Cafés, an öffentlichen Orten und an Freund*innen verteilt. Auf der Vorderseite stehen dabei die Begriffe, auf der Rückseite ein Erklärungstext, der über den Begriff und die Bedeutung von Sprache für die Konstruktion von Wirklichkeit informiert.

Herausforderungen waren die Auswahl von Begriffen, die von Diskriminierung betroffene Personen nicht triggern und die Frage der Reproduktion der Begriffe durch die Postkarten. Die drei haben aber einen Umgang mit dieser Problematik gefunden, indem sie Betroffene einbezogen und die Begriffe bereits auf der Vorderseite der Postkarte durch die Ergänzung des Wortes „warum“ problematisiert haben.

Die Menschen, die die Postkarten gelesen ha-